

心に残る文化財子ども塾 活動の概要と様子 ～ 松江市立城北小学校 ～

1. 概要

7月5日(金)、松江市立城北小学校で『心に残る文化財子ども塾』を開催しました。小学校の近くにある古墳や
はにわについての学習や遺物見学をしたのち、体験活動としてはにわ作りをしました。この授業を通じて、児童たち
は自分たちの身近に多くの遺跡や古墳があることを学んだことで、地域の歴史についてより関心を持つようになった
と思われます。また、はにわ作り体験では、それぞれ楽しんで取り組んでおり、当時の人々のくらしや物作りについ
ても想像をふくらませていたようです。

2. 学習の様子



「島根県内には遺跡が何か所あるでしょうか？
(三択問題)およそ 10,000 箇所くらいだと思う人」



「城北小に近い塚山古墳は、よろいや刀剣などが
供えられており、武人の墓と考えられます」



「これは、岡田薬師古墳から出土した須恵器です」



「これは岡田薬師古墳から出土したまが玉です」



頭部と胴部を上手に接合できました



腕を接合して完成に近づきました



みんなのはにわ、大集合



個性的な「おどるはにわ」ができました

3. 子ども塾を終えて

1) 児童の皆さんから…

- ・島根県内には多くの遺跡があり、家のまわりにも遺跡があることがわかった。
- ・はにわ作りは簡単そうに思えたけど、実際にやってみると難しかった。
- ・はにわ作りはとても難しかったけど、アドバイスを聞いたり言ったりしてみんなで作りとても楽しかった。
- ・昔の人は、たくさんのはにわを作っており、たいへんだと思った。
- ・近くにある古墳を見学したい。(松江市以外などの)たくさん古墳を見たい。
- ・古墳を見学して、大きさやどのようなつくり方をしているのか知りたい。
- ・馬形や家形などほかのはにわを作りたい。
- ・どうやって発掘調査しているのか知りたい。
- ・遺跡や古墳を調査してみたい。

2) 担任の先生から…

- ・校区の歴史について、具体的な場所を示して説明していただいたり、貴重な遺物(実物)を見せていただき興味や関心が深まった点が良かったです。
- ・はにわ作りの時間を確保するための時間配分(もしくは時間を長めに設定するなど)工夫できればと思います。
- ・とても楽しい時間で、子どもたちはとても喜んでいました。

3) 埋文センターから…

遺跡や古墳は教科書にのっている分だけではなく、島根県や皆さんの周りにもたくさんあることを知ってもらえたと思います。また、体験活動を通じて、昔の人がどうやって、どんな思いで埴輪をつくったのか、思いをめぐらせたのではないのでしょうか。今日の授業を振り返り、地域の歴史や文化について興味・関心を持ってくれるとうれしいです。